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ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE REQUEIXO, NOSSA SENHORA DE FÁTIMA E NARIZ 

ATA Nº 5/2024 

Ao vigésimo-sexto dia de dezembro de dois mil e vinte e quatro, reuniu a Assembleia de Freguesia de 
Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz no edifício da Junta de Freguesia no Largo de S. Pedro em 
Nariz. Presidiu à reunião o presidente da Assembleia de Freguesia, Sérgio Miguel Santos Marques, 
apoiado pelo Primeiro Secretário Rafael Simões Lopes e pela Segunda Secretária Beatriz Barros dos 
Santos.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Estiveram presentes os membros: Rita Sofia Cabral Rebelo, Hélder Jorge Ferreira Ribeiro, Judite 
Maria Laranjeira Dias, Pedro Miguel Rodrigues Oliveira, Maria do Céu da Cruz Pontes. --------------------  

A Junta de Freguesia fez-se representar pelo seu Presidente Miguel António Costa da Silva e pelos 
Vogais Ana Cristina Pinheiro Rodrigues (Secretária) e Carlos Alberto Martins Nunes (Tesoureiro).------- 

Seguidamente, nos termos do artigo 78.º da Lei n.º 169/99 de 18 de setembro, na redação dada pela 
Lei n.º 5-A/2002 de 11 de Janeiro, o Presidente da Mesa deu conhecimento aos membros da 
Assembleia da substituição nesta reunião de Helena Isabel Perdigão da Costa Português e Eliana 
Marlene Simões Ferreira pelos sucedâneos na lista de candidatura, respetivamente, Mário Estêvão e 
Beatriz Santos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Pelas 20:30 horas o Presidente da Mesa declarou aberta a reunião que teve a ordem de trabalhos 
constantes da convocatória para esta Reunião Ordinária cujos pontos a seguir se transcrevem:--------- 

Ponto 1 - Apreciação da informação escrita do senhor Presidente da Junta de Freguesia acerca da 
atividade e situação financeira da Freguesia, nos termos da alínea e) no 2  do artigo 9º da Lei no 
75/2013, de 12 de setembro.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 2 - Apreciação, discussão e votação das opções do plano e orçamento para o ano de 2025, 
nos termos da alínea a) no 1 artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro.-------------------------------- 

Ponto 3 - Apresentação, discussão e votação do mapa de pessoal para o ano 2025, nos termos da 
alínea m) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro.----------------------------------------------- 

Ponto 4 – Apreciação e votação da Tabela de Taxas e Licenças para o ano 2025, nos termos da 
alínea d) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro.------------------------------------------------ 

Ponto 5 - Proposta de autorização prévia genérica para assunção de compromissos plurianuais, nos 
termos previstos na alínea d) do no 1 do artigo 6o da Lei no 8/2012, de 21 de fevereiro, na sua 
redação atual, e do artigo 1o do Decreto-Lei no 127/2012, de 21 de junho, na sua redação atual. ---- 

Ponto 6 – Apresentação, discussão e votação da proposta de regulamento de inventário e cadastro 
do património, nos termos da alínea f) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro. ------- 

Ponto 7 – Estabelecimento dos Símbolos Heráldicos da Freguesia de Requeixo, Na Sra de Fátima e 
Nariz.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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No período antes da Ordem do Dia--------------------------------------------------------------------------------------- 

Deu-se início à sessão com as intervenções dos Membros da Assembleia tendo intervindo os 
seguintes membros: Rita Rebelo, e Pedro Oliveira.------------------------------------------------------------------- 

Rita Rebelo inquiriu sobre o concurso do novo Centro de Saúde e o estatuto do programa Eco-
Freguesias.----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pedro Oliveira perguntou sobre a situação atual do Centro de Saúde, TGV, Eixo Estruturante Aveiro-
Águeda, Museu da Terra e sobre a expansão da UTMB da ERSUC com uma 3ª célula. Referiu a 
situação das linhas de autocarro, em que não há transportes para a zona industrial. Felicitou ainda a 
conclusão do estacionamento do cemitério do Viso. ----------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, com a anuência da mesa, prestou os esclarecimentos devidos. --------------------- 

Começou por explicar que, relativamente ao concurso do Centro Saúde, há duas empresas que estão 
na fase final do concurso, esperando-se que em Janeiro ocorra a adjudicação estando a obra 
concluída potencialmente no final de 2025. ---------------------------------------------------------------------------- 

Mencionou que a Freguesia terá de se candidatar até ao fim de janeiro ao programa Eco-Freguesias, 
onde se tentará manter ou aumentar o estatuto.---------------------------------------------------------------------- 

Explicou que, quanto ao TGV, as obras serão feitas por um consórcio de empresas, mas ainda sem 
novidades quanto ao traçado definitivo. O Eixo Aveiro Águeda, trata-se de consórcio entre os dois 
municípios, e terá de estar pronto em 2026, visto ser uma obra do PRR, mas sofreu um atraso devido 
ao licenciamento ambiental. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Referiu ainda que está previsto ser lançada a adjudicação da primeira fase da obra do Museu da 
Terra na primeira metade do ano. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

Quanto à ERSUC, referiu que o Município de Aveiro é contra a expansão, tencionando-se que se 
expanda para outros municípios. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente às linhas de Autocarros referiu que têm sido feitos ajustes a estas e novas linhas estão 
planeadas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ordem do dia ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 1 – Apreciação da informação escrita do senhor Presidente da Junta de Freguesia acerca da 
atividade e situação financeira da Freguesia, nos termos da alínea e) no 2  do artigo 9º da Lei no 
75/2013, de 12 de setembro. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, faz uma breve explicação sobre a 
atividade e a situação da Freguesia. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Iniciou por fazer um resumo das obras realizadas na Freguesia, destancando a conclusão das obras 
Estacionamento Viso, Rua Baixa do Castelo e centro urbano da Póvoa Valado. Salientou ainda o apoio 
às IPSS, o apoio às famílias mais carenciadas e ao comércio local, fornecido pela Junta de Freguesia.  
Referiu ainda as iniciativas de sucesso como palestras com GNR e os vários cursos de formação a 
decorrerem na Freguesia. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Foi dada a palavra aos Membros da Assembleia tendo intervindo o membro Judite Dias. ----------------- 

Judite Dias intervém parabenizando a iniciativa do Artesanato vai a escola e a Iniciativa da Festa de 
Natal. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Presidente da Junta, com a anuência do Presidente da Mesa, presta os devidos esclarecimentos. --- 

Agradeceu e referiu que Artesanato vai a escola, é uma iniciativa já com três anos. Explicou que esta 
iniciativa permite o contacto entre artesãos e a nova geração e transmissão do saber. Permite ainda 
a ligação com a feira de artesanato anual da Freguesia em que ocorre a capacitação dos artesãos e 
novas oportunidades de negócio para estes. --------------------------------------------------------------------------- 

Salientou que a Festa de Natal foi um sucesso, sendo uma festa muito completa, com várias 
atividades distintas. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Referiu ainda o apoio dado à realização do Magusto nas IPSS e Catequeses. ---------------------------------- 

Ponto 2 - Apreciação, discussão e votação das opções do plano e orçamento para o ano de 2025, 
nos termos da alínea a) no 1 artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro. -------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

Começou por destacar que o Orçamento é mais alto dos últimos anos, faltando ainda incluir as 
delegações de competências e o saldo da gerência de 2024. Serão cerca de 700 mil euros no total. --- 

Agradeceu ao Município de Aveiro pelo apoio pecuniário e delegações de competências previstas 
para 2025. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Fez uma breve resenha das atividades programadas onde destacou: as obras nos dois edifícios da 
Junta de Freguesia na localidade de Nariz: mudança dos serviços da Junta de Freguesia para outro 
edifício e, no edifício atual, ocorrerão obras de capacitação para instalar o salão dedicado à Rota da 
Bairrada e, porventura, Espaço Cidadão. Salientou a continuidade do programa Eco-Freguesias, a 
expansão da Feira de Artesanato de Nariz para quatro dias. Em termos de obras salientou ainda a 
finalização das obras Centro Social de Requeixo, o início de obras no Centro Social da Taipa e Salão 
Polivalente de Nª Sra de Fátima, a conclusão do Largo de Festas de Verba e do centro urbano na 
Póvoa do Valado. Referiu as pavimentações programadas do núcleo urbano de Nariz, Rua do 
Castanheiro, Rua do Viso, Rua do Outeiro, Rua das Caves, Rua Direita (Mamodeiro) e Rua da Capela 
(Taipa). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não houve intervenção dos Membros da Assembleia neste ponto. ---------------------------------------------- 

Após a apreciação da proposta procedeu-se à votação do ponto 2 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por maioria, com sete votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Rita Rebelo, 
Hélder Ribeiro, Judite Dias, Mário Estevão e Beatriz Santos), e duas abstenções (Pedro Oliveira, Maria 
do Céu Pontes). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 3 - Apresentação, discussão e votação do mapa de pessoal para o ano 2025, nos termos da 
alínea m) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro. ---------------------------------------------- 
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O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

Referiu as mudanças no Mapa Pessoal sendo estas uma nova contratação e um processo de 
mobilidade. Entre as alterações destacou o aumento de salários previstos na Lei. --------------------------- 

Foi dada a palavra aos Membros da Assembleia tendo intervindo o membro Pedro Oliveira. ------------ 

Pedro Oliveira felicitou o executivo pelas mudanças anunciadas ao Mapa do Pessoal. --------------------- 

Após a apreciação da proposta procedeu-se à votação do ponto 3 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por unanimidade, com nove votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Rita 
Rebelo, Hélder Ribeiro, Judite Dias, Mário Estevão, Beatriz Santos, Pedro Oliveira e Maria do Céu 
Pontes). --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 4 – Apreciação e votação da Tabela de Taxas e Licenças para o ano 2025, nos termos da 
alínea d) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro. ----------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta esclarece que não existiram alterações na Tabela de Taxas e Licenças, 
mantendo-se os valores de 2024. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Não houve intervenção dos Membros da Assembleia neste ponto. ---------------------------------------------- 

Após a apreciação da proposta procedeu-se à votação do ponto 4 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por maioria com sete votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Rita Rebelo, 
Hélder Ribeiro, Judite Dias, Mário Estevão, Beatriz Santos), e duas abstenções (Pedro Oliveira e Maria 
do Céu Pontes). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 5 - Proposta de autorização prévia genérica para assunção de compromissos plurianuais, nos 
termos previstos na alínea d) do no 1 do artigo 6o da Lei no 8/2012, de 21 de fevereiro, na sua 
redação atual, e do artigo 1o do Decreto-Lei no 127/2012, de 21 de junho, na sua redação atual. ---- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

Explicou este ponto, dando como exemplo de compromissos contratuais plurianuais os contratos 
com as empresas fornecedoras de energia, água, seguros e similares. ------------------------------------------ 

Não houve intervenção dos Membros da Assembleia neste ponto. ---------------------------------------------- 

Após a apreciação da Proposta procedeu-se à votação do ponto 5 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por maioria com sete votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Rita Rebelo, 
Hélder Ribeiro, Judite Dias, Mário Estevão, Beatriz Santos), e duas abstenções (Pedro Oliveira e Maria 
do Céu Pontes). ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 6 – Apresentação, discussão e votação da proposta de regulamento de inventário e cadastro 
do património, nos termos da alínea f) no 1 do artigo 9o da Lei no 75/2013, de 12 de setembro. ------- 
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O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

Referiu que todos os anos na Assembleia de Freguesia de abril é apresentado o Inventário dos bens 
da Freguesia. Referiu que a Lei mudou e a criou-se um regulamento interno para esse fim. Referiu 
que a Junta de Freguesia tem um funcionário dedicado para a atualização do Inventário, sendo que 
este continuará a ser formalmente apresentado à Assembleia em abril. --------------------------------------- 

Não houve intervenção dos Membros da Assembleia neste ponto. ---------------------------------------------- 

Após a apreciação da Proposta procedeu-se à votação do ponto 6 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por maioria com sete votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Rita Rebelo, 
Hélder Ribeiro, Judite Dias, Mário Estevão, Beatriz Santos), e duas abstenções (Pedro Oliveira e Maria 
do Céu Pontes) ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 7 - Estabelecimento dos Símbolos Heráldicos da Freguesia de Requeixo, Na Sra de Fátima e 
Nariz ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------------------------- 

Começou a sua intervenção referindo que a Freguesia de Requeixo, Nª Sra de Fátima e Nariz foi 
criada em 2013, crendo que é chegada a altura de criar uma identidade. Com base nos brasões das 
antigas freguesias criou-se um novo, referenciando e respeitando a história de cada um deles. 
Agradeceu o trabalho do Primeiro Secretário Rafael Lopes que, em conjunto com Junta de Freguesia, 
trabalharam diferentes propostas. As propostas foram reelaboradas por uma empresa 
independente, tendo sido posteriormente apresentado à Comissão de Heráldica, para emissão do 
seu parecer. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi dada a palavra aos Membros da Assembleia tendo intervindo os membros Hélder Ribeiro e Pedro 
Oliveira. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Hélder Ribeiro mencionou a orientação da folha dos nenúfares, salientando que estes deveriam ser 
posicionados com a abertura de folha para o chefe, para melhor leitura e perceção da imagem. 
Sugeriu ainda a potencialidade de se acrescentar um caule ou realces a negro. ------------------------------ 

Pedro Oliveira questionou a escolha da cor para o brasão assim como os símbolos. Refere que 
desconhecia a ligação de Nariz com as cerejas.  Sugere ainda que a antiga freguesia de Nossa Senhora 
de Fátima deveria ser representada pela torre da igreja. ------------------------------------------------------------ 

Após a intervenção dos membros da Assembleia o Presidente da Junta providencia mais 
esclarecimentos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Clarifica que o escudo tenta ser unificador com elementos de cada um dos antigos escudos.  Refere 
que, historicamente, Nariz foi um grande produtor da cereja, estando presente no escudo da antiga 
freguesia e na simbologia das suas associações. ----------------------------------------------------------------------- 
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A escolha do azul deve-se ao antigo escudo de Nariz e à simbologia da água no antigo escudo de 
Requeixo. Ao escolher-se azul também refere a importância ambiental da Lagoa da Pateira e os rios 
na Freguesia. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Informa que a Junta de Freguesia  irá fazer um novo pedido à Comissão de Heráldica para mudar a 
orientação das folhas de nenúfar. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Após a apreciação da Proposta procedeu-se à votação do ponto 7 da agenda de trabalhos tendo sido 
o mesmo aprovado por maioria, com oito votos a favor (Sérgio Marques, Rafael Lopes, Eliana 
Ferreira, Rita Rebelo, Judite Dias, Mário Estevão, Beatriz Santos e Maria do Céu Pontes) e um voto 
contra (Pedro Oliveira). ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Não havendo mais assuntos a tratar o Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão de Assembleia 
de que se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos da Lei. --------
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia 

Sérgio Miguel Santos Marques 

 

O Primeiro Secretário 

Rafael Simões Lopes 

  


